

## **Pierre-Télesphore Sax** Premier curé de Saint-Romuald

Sylvie Tremblay

Numéro 63, automne 2000

L'univers fascinant du livre

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/8451ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Tremblay, S. (2000). Pierre-Télesphore Sax : premier curé de Saint-Romuald. *Cap-aux-Diamants*, (63), 52–52.

# Pierre-Télesphore Sax

## Premier curé de Saint-Romuald

Depuis l'époque de la Nouvelle-France et jusqu'à nos jours, la majorité des personnes ayant pris l'habit religieux se sont dévouées corps et âme au service de leurs concitoyens. Assurant l'éducation, les soins aux malades et aux indigents, l'aide aux démunis, elles ont contribué au développement de notre nation et de notre identité. Aux XVII<sup>e</sup> et XVIII<sup>e</sup> siècles, la plupart des prêtres étaient originaires de France. Pour prendre la relève, des séminaires ont été mis en place afin d'assurer une éducation de niveau supérieur et de former de nouveaux prêtres natifs de la colonie. À ceux-ci, se sont joints de jeunes hommes de différentes origines ethniques tel Pierre-Télesphore Sax, né le 11 novembre 1822 et décédé en 1881.

John Sax, grand-père de Pierre-Télesphore, est né à Hanovre, en Allemagne. Orphelin en bas âge, son esprit débrouillard et son talent pour les langues lui ouvrent les portes du commerce en Amérique. Au fil des ans, il développe des relations commerciales en Pennsylvanie, dans l'État de New York et au Vermont où il se fixe de façon définitive, à Highgate. De son mariage avec Catherine Weaver, huit fils sont nés dont Mathew, lui aussi commerçant et établi à Chazy en 1804, dans l'État de New York, sur le bord du lac Champlain. Mathew se bâtit une fortune considérable grâce à la construction d'un quai. Au début du XIX<sup>e</sup> siècle, les premiers bateaux à vapeur assurent une liaison régulière entre Whitehall et Saint-Jean, au Québec, une distance de 300 milles. Le quai Sax à Chazy est le seul localisé sur les rives du lac Champlain et il devient rapidement un important centre de transit pour le nord de l'État de New York. Mathew Sax y construit un magasin en pierre en 1822 et il fournit à ses clients les services de forge, de location de bateaux et de chevaux, la vente de spiritueux et d'autres biens.

En 1788, à l'âge de 14 ans, William Sax, frère de Mathew, devient apprenti de l'arpenteur M.S.Z. Watson, et ce pour sept années. Durant cette période, il acquiert sa formation sur le terrain en parcourant l'ensemble du territoire connu sous le nom de Bas-Canada au sud du fleuve Saint-Laurent et notamment la vallée du Richelieu. Son ap-

prentissage terminé, il reçoit une commission d'arpenteur, le 5 février 1796. Par la suite, il entre au service du Bureau des terres de la couronne et poursuit sa carrière d'arpenteur jusque vers 1833. William Sax meurt à Québec, le 23 janvier 1840, et il est inhumé le 25 janvier. Au bas de son acte de



L'abbé Pierre-Télesphore Sax (1822-1881).  
Photographie Livernois avant 1875.  
(Collection Yves Beauregard).

sépulture, on peut lire les signatures de plusieurs de ses confrères arpenteurs, dont Joseph Bouchette, père et fils, et Jean-Baptiste Larue.

William Sax prend épouse devant Dieu le 6 février 1812, en l'église anglicane Christ Church. La fiancée porte le nom d'Osithe Tremblay, fille de Laurent-Bruno Tremblay et de Françoise Vandal. Nos lecteurs comprendront l'intérêt que je porte à la famille Tremblay et pourquoi j'ai écrit ce texte puisque l'abbé Pierre-Télesphore Sax est Tremblay de par sa mère. Son grand-père, Laurent-Bruno, est natif de Baie-Saint-Paul et il s'établit à Chazy, vers 1790. Sa descendance est nombreuse aux États-Unis, puisque six fils ont

perpétué le patronyme Tremblay devenu au fil des ans Trombley et Trumbly. Sa fille, Osithe, voit le jour le 20 mars 1794.

Entre 1813 et 1829, Osithe Tremblay donne naissance à douze enfants, tous baptisés à Notre-Dame-de-Québec selon le rite catholique, à l'exception du fils aîné William, né en septembre 1813, probablement à Chazy. Seuls trois enfants, William, Pierre-Télesphore et Georges Henri, vont célébrer leur deuxième anniversaire. Tous les autres meurent en bas âge de causes non précisées. William et son cadet, Pierre-Télesphore, aspirent à la prêtrise et font des études au Séminaire de Québec. Toutefois, William meurt en avril 1834, et tous les espoirs reposent maintenant sur les épaules du cadet.

Ordonné prêtre le 1<sup>er</sup> octobre 1846, Pierre-Télesphore Sax est nommé vicaire à la paroisse de la cathédrale de Québec. L'été suivant, il est appelé comme plusieurs autres prêtres à assister les immigrants irlandais victimes du typhus à la station de quarantaine de la Grosse-Île. Après avoir effectué un voyage à Rome, en 1850 et 1851, où il assiste à la consécration de Charles-François Baillargeon comme évêque, il est nommé curé de Sainte-Brigitte-de-Laval (1851-1854). Mais c'est en tant que curé fondateur de la paroisse de Saint-Romuald que Pierre-Télesphore Sax est mieux connu.

Située sur la rive sud du Saint-Laurent, en face de Québec, la paroisse de Saint-Romuald couvre une partie de l'ancienne seigneurie de Lauzon, entre les rivières Chaudière et Etchemin. En 1853, la population est de 1 631 âmes d'origine canadienne et irlandaise. Dès son arrivée parmi ses ouailles, le curé Sax sut se faire aimer et respecter, agissant comme digne représentant de Dieu, créancier, justicier et contre-maître de chantier pour la construction de l'église et du presbytère. Il prend sa retraite en 1878 et il meurt d'une crise d'apoplexie, le 19 décembre 1881. De nombreux témoignages de contemporains rendent hommage aux qualités de l'abbé Sax, héritier de différentes cultures : germanique, anglaise, américaine et canadienne. ♦

**Sylvie Tremblay**  
Maître généalogiste agréé